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同济大学教授阮仪三先生今年已经 86 岁了。1985 年，刚

过知天命之年的阮仪三得知周庄仍保留着江南水乡风貌，就决

定去看看。当时，随着改革开放进程的加快，江南一些地方都

在大办乡镇企业。发展经济也好，办乡镇企业也罢，这本身是

好事。然而，阮仪三了解到，不少地方办乡镇企业缺乏合理规划，

由此破坏了城镇原先有机的肌理，造成了非常不合理的布局。

阮仪三马不停蹄去周庄，正巧周庄因陈逸飞的油画而蜚声海外。

阮仪三觉得这是一个机会——他打了江苏省、浙江省建委的介

绍信，走访了多个乡镇。

在接受《新民周刊》记者采访时，同济大学城市规划学院

教授张松回忆，从 20 世纪 80 年代的周庄、甪直开始，江浙沪

不少水乡古镇都有了建设总体规划。这与阮仪三的努力有一定

关系。

阮仪三回忆，随着 1992 年以后江苏一些乡镇企业走下坡路，

旅游业反倒是搞得越来越红火，对于水乡古镇本身的保护，确

实受到了当时的地方政府的重视。然而，新的问题或者说新的

矛盾又产生了。譬如 1998 年底，当时苏州市个别领导希望开一

条公路，将周庄、同里、甪直三个古镇连接起来。此事由苏州

市交通局设计了一个方案，就开工了。阮仪三那个着急啊！在

他看来，开路，也许是件好事，可路该怎么开，线路怎么选，

却有大学问。时任周庄镇镇长庄春地找到阮仪三，说出了他的

担忧：“公路选在紧靠周庄古镇边上的地方开工，并且要穿过

周庄镇区，过周庄大桥再连接苏州公路，这对周庄古镇就是一

种破坏！”阮仪三发现问题后，多方斡旋，直到 2000 年 11 月，

联合国教科文组织和世界遗产中心在上海召开江南古镇申报世

界遗产培训班，并有专家到周庄进行实地考察，此后，上海《新

民晚报》等媒体报道了周庄开公路破坏环境的新闻，最终才让

修路之举叫停。

没有规划就没有梦

在 20 世纪 80 年代周庄名声大噪前后，香港摄影师陈复礼

也曾到周庄、甪直等地采风。陈复礼的摄影作品发表在香港以

及海外旅游杂志，客观上对带旺江南水乡旅游业起到作用。而

由于阮仪三的努力，这些因旅游业而逐步走上小康甚至富裕之

路的江南市镇，也渐渐开始自己的整体规划。

张松告诉记者，影响到这些水乡古镇具体规划的文件不少。

譬如《旅游法》对 4A 级景区、5A 级景区该怎么规划，是有具

体要求的。甚至具体到古镇上哪一个院落该做什么，不该做什么，

都有规范。

在张松看来，诸如浙江乌镇的旅游规划做得就比较有特色。

1999 年乌镇开发初期，这里还是一个没有显著特征的江南古镇。

这里的房子新一片、旧一片、破一片，只有茅盾故居有文化保护，

其余的旅游业态几乎为零。开发者当时注意了两点——一是对

古镇建筑风貌有整体保护，二是从茅盾故居所在的东栅开始试

点开发。东栅以 1 亿元的投资于 2002 年基本改建成功后，以每

年营收 3000 万元的成绩，花费三年时间收回了开发成本。此后，

西栅开发才拉开帷幕。西栅开发遇到的问题是资金链一度断裂，

直到引入中青旅接盘，由此大大减轻了资金压力。

乌镇模式的特点是——资本被分为两类。一类是保护性资本，

比如乌镇的桥、房子，属于百分之百国资，成立一个完全国资的
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阮仪三教授。




